

mode, beaucoup plus qu'un acte de vertu. Et pour se faire louer, on dépense.

c) Il y a l'ambition d'égaliser des personnes d'un rang plus élevé ou d'une fortune plus considérable. L'égalité est un rêve qui fait tourner bien des têtes, mais qui ne se réalise jamais !

L'égalité, vous ne l'avez nulle part, ni dans les emplois, ni dans les dignités, ni dans la fortune, ni dans les qualités du corps ou de l'esprit. N'importe, on veut l'avoir et on l'aura. En quoi ? dans la dépense. Je suis aussi bon que Monsieur un tel pour avoir une belle maison et un salon artistique ; ma femme et mes filles sont aussi bonnes que Madame ou Mademoiselle une telle pour avoir ce costume, ce chapeau, ce brillant. Sans doute, mon cher frère, je veux bien le croire ; mais la question est de savoir si vos revenus sont aussi forts que les leurs. Sinon, votre ambition vous jette dans un luxe insensé.

d) Mais enfin, dira quelqu'un, on est dans le monde, il faut suivre la mode. Oui, j'en conviens. Ce tyran bizarre et capricieux qui s'appelle la mode, il faudrait un courage et une indépendance que tout le monde n'a pas pour lui résister. Mais cependant :

Si vous saviez qui la fait, la mode, et qui la met en circulation, vous seriez moins empressées, vous honnêtes femmes, femmes chrétiennes, pour la suivre.

Il faut la suivre, soit ; — mais non pas la précéder, pour ainsi dire, et être à l'affût de toutes les nouveautés pour avoir la gloire de les étrenner.

Il faut suivre la mode, — pourvu qu'elle ne soit pas indécente, et pour certaines réunions elle l'est ; dès lors, ce principe n'est plus seulement faux, mais coupable et criminel.

Il faut suivre la mode, — mais aussi ses moyens. Faire montre d'un luxe qui n'est pas payé, et au sujet duquel on entend les plaintes d'une foule de créanciers, n'est pas seulement insensé mais inique.

Il faut suivre la mode ! — mais souvent quoi de plus coupable que d'en être l'esclave quand il s'agit du luxe des vêtements ! Quel est en définitive bien souvent le but ou plutôt l'effet de tout cela ? C'est de plaire, de captiver, de séduire, d'allumer au fond des cœurs des passions déjà si inflammables, de sorte que le luxe devient homicide des âmes.